
●
昨看女超的沪京之战，冒

出了“老牌衰落”这个标题。
国内女足，上海队、北京队

是老牌劲旅，长期名列前茅。
第八届、第九届全运会，都是上
海队与北京队进入决赛，争夺

冠军。
铿锵玫瑰那一代国家队，差

不多也是上海、北京各占半壁江
山。上海的孙雯，北京的刘爱玲
是代表人物。教头，也是北京的
老马（马元安）、上海的小马（马良
行）名声远扬。

●
近阶段，差不多有七八年了

吧，国内各项赛事，先是大连队联
赛三连冠 ，再是江苏队三冠王，
接着是武汉队联赛三连冠，上海
队、北京队则只能远远地望“冠”
止渴。

●
今年怎么样？昨看比赛，两

队都踢得乏善可陈，论实力与表
现，还是没戏。

比赛结果，上海队虽1比0获
胜，但大部分时间被北京队压着
攻，而北京队虽有场面上的优势，

并没创造出好的破门机会。
强劲时候的上海队、北京队

以技术好、意识灵见长，实战中不
时能打出很有观赏性的巧妙配
合。

昨一战，双方都没什么好的
配合，倒是传接球失误不断，大多
数时候踢得鸡零狗碎，连续传球
超过三脚以上的不多。

●
上海队踢得不好，可能与伤

病多有关，队长缪斯雯、主将闫锦
锦受伤，肖裕仪状态欠佳，唐佳
丽、沈梦雨则在留洋。

缺将太多，踢得不好，似乎有
情可原。除此之外，还有别的原
因吗？不得而知。

北京队的情况，不了解。
●

希望上海、北京两队尽快止
衰转盛。
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骂太平山门

●U23亚洲杯决赛上周业
已结束，日本国奥在长达16分
钟的补时中率先攻破乌兹别克
斯坦队大门。补时第9分钟，日
本后防球员手球送点，但乌兹
别克队罚点球员的射门被日本
门将小久保玲央神奇扑出。有
趣的镜头是这两位一射一扑的
球员先后都当众痛哭落泪，不
能自己。至此，这届 U23 亚洲
杯完赛，东亚的日本队获得冠
军，中亚的乌兹别克获得亚军，
西亚的伊拉克获得季军，南亚
的印度尼西亚为第四名。这样
的座次表明亚洲各支国奥队的
实力还是旗鼓相当的。日、乌、
伊三队都能进军巴黎奥运会，
而印尼队还得与非洲区的几内
亚来争夺最后一席参赛奥运的
门票。韩国国奥是被印尼队所

淘汰的，两队在常规时间中2比2
战平，双方的点球大战鏖战了12
轮，最终韩国队告负。韩国自
1988年汉城奥运会后连续参赛了
九届奥运男足比赛，这次被黑马
印尼所击败，韩国人也没有过分
吐槽这支国奥队。只是印尼队的
主帅为韩国人，他在赛后致歉了
一通，也是蛮发噱的一幕。

●中国国奥队落入死亡之
组，不敌日本、韩国队，但能以 2
比 1 击败阿联酋，还是在排名争
夺中获得亚洲杯第九名。这是国
奥队的历史最佳成绩了。以往的
四次征战亚洲杯，中国国奥都名
落孙山，有三届的战绩为三战全
败且零进球，为垫底球队。这支
国奥队主帅成耀东组队五年，但
受疫情影响，实际集训开练的辰
光也就是去年的一年。接手国奥

队就是坐上了火山口，成为了背
锅侠，成耀东还是有勇气的。当
下还有吐槽、开骂国奥队的名记、
名嘴是在骂太平山门，还是蛮起
劲的。

上海闲话称骂人为骂山门。
而骂太平山门还指骂人家先看准
了风向、轧足了苗头，能够确保自
家骂了人之后安全与太平。穷骂
百骂国奥队，我看是有点勿作兴
也。国奥获得亚洲杯第九，而前
不久的国足在亚洲杯赛场上仅排
名为第18名，创了最差成绩。有
力道还是去上腔国足吧。

●时下风光无限的上海德比
是始于二十多年前，彼时的成耀
东即为上海国际队主教练，是打
过沪上德比的老前辈了。讲伊一
点勿来三的，看来是“90后”的小
朋友吧？呵呵。

埃弗顿
的新球场

体育
不应“见外”

对于一座城市来说，文化
和体育常常相辅相成，又各有
特色。与文化潜移默化、通俗
易懂的特性相比，体育因为纷
繁各异的规则容易让人不明就
里而“见外”，进而甚至于出现

“排外”。
这种“见外”或者“排外”，

需要用对规则的熟悉来化解、
用和谐的体育精神来融通。文
化和体育共同特点是都需要金
钱、人力等实体资源的长时间
投入，同时更需要最不可或缺
的时间资源的积淀。网球四大
满贯之所以在网坛能有如此高
的文化地位，更多靠的是自身
百年历史积淀的品牌效应。一
个好的体育赛事要有如此好的
文化效应，需要包括观众在内
的每一个参与者共同学习好规
则、理解透精神，少一些临场

“见外”、少一些不应有的戾气。
一座城市常常因为时间积

淀带来的底蕴，使得它更具有体
育的魅力。世界上有举办顶级
体育赛事能力的，往往就那么几
个主要城市：北京、上海、伦敦、
迈阿密、马德里、巴黎等。这也
从一个侧面证明，能举办好赛
事，和有钱举办顶级赛事是不一
样的。这些城市的体育观众，更
有荣誉去呵护好那份魅力。

因为体育的魅力，除了竞
技运动本身，还有气氛。这种
气氛，大多来自举办地本身独
一无二的特性，也得益于体育
和文化都具有的包容性，更来
自于不那么“见外”的观众。F1
荷兰站的橙色海洋，已经成为
本土车手维斯塔潘的代名词。
米尔顿凯恩斯和AFC温布尔登
两支英乙球队之间的恩怨史，
可能都比伦敦德比长。这就是
它们的魅力。

只不过营造这种气氛，比
造一个体育场复杂许多、困难
许多。网球和马术因为规则复
杂，或许已经“劝退”了一批
人。但随着它们在上海长时间
扎根，这两项运动和上海观众
已经堪称互为老友。甚至看马
术佩戴礼帽的含义，对“爱好
者”来说已不是个难题。毕竟，

“优雅”的人都知道，佩戴礼帽
代表礼貌，而不仅仅是自拍。

与足球这类比较吵闹的项
目比，有的比赛看起来更加高
雅，但它们的核心是一样的，都
是尊重，包括选手与观众间的
尊重、观众与观众间的尊重。
无论是精彩的比赛还是“无聊”
的比赛，它们都是运动员备战
多时才赢得的参赛机会，也都
是观众们费尽功夫才得以来到
现场加油的。和谐的体育精神
是这一切的前提。

李轩豪
29岁弯道超车

29 岁零 100 天，在“梦百合
杯”世界围棋公开赛上，李轩豪九
段终于拿到了自己的第一个世界
冠军头衔。

去年 7 月，当他在“春兰杯”
第一次冲击世界冠军却以 0 比 2
完败于卞相壹后，外界普遍认为，
他错过的也许是一生一次的机
会。年龄成为横在他面前的天
堑。一方面，首夺世界冠军的棋
手年龄越来越小，自从俞斌33岁
夺得“LG杯”之后，最近24年，棋
手首夺世界冠军的年龄，最大的
也只有26岁（2012年的白洪淅和
2023年的卞相壹）；另一方面，在
30岁之后还能夺得世界冠军的棋
手，亦属凤毛麟角，就连李昌镐和
李世石也未能例外，只有常昊和
古力凭借职业生涯的晚熟，方得
以突破30岁的夺冠关卡。

但是，仅仅一年不到的时间，
李轩豪就卷土重来，成功圆梦。

一年内两次打进世界大赛决
赛，并且都淘汰了目前“韩国第一
人”申真谞，李轩豪的夺冠是有含
金量的。人工智能进入围棋，让
他得以突破传统棋手的成长路
径，实现弯道超车。他是最早使
用“绝艺”进行人机训练的棋手之
一，每天要花六个小时和人工智
能切磋，他在2022年异军突起。

他与众不同的成长轨迹，也引
来了不少质疑，甚至包括他的国家
队队友。2022年“春兰杯”半决赛
后，杨鼎新九段就在朋友圈提出质
疑，要求不带手机、不上厕所地和
李轩豪进行二十番棋较量，暗示后
者作弊。虽然中国围棋协会在调
查后认定杨鼎新缺乏证据，并对其
禁赛，但李轩豪还是因此备受压
力，并多少影响了他在决赛中的心
态。随着国家队全面引入“绝艺”，
更多人在开局方面获得了明显提
升，李轩豪在人工智能训练方面的
先发优势也在减小。

但是，李轩豪顶住了来自年
龄、小环境和大环境的各种压力，
终于加冕成为 24 年来夺得个人
首个世界冠军头衔最晚的棋手。

接下去，他还能继续突破
吗？我个人抱以乐观的态度。原
因在于，今时不同往日，在人工智
能时代，过去的很多经验已经被
颠覆，也势必还会有更多的经验
被颠覆。李轩豪对人工智能的独
到理解，让他实现了弯道超车，而
如今随着他的心态进一步成熟，
职业生涯的又一瓶颈也被打破。
他也是迄今为数不多能对申真谞
构成真正威胁、获“申工智能”公
开赞扬的中国棋手，“轩工智能”
对于中韩围棋的对抗有着非同一
般的价值。

李轩豪的下一步，就像AI的
下一步一样，有着更多出乎意料
的可能。

明年夏天，埃弗顿就将正
式离开古迪逊球场，进驻自己
全 新 的 主 场 Bramley- Moore
Dock球场。

这也意味着英超一大著名
的景观和纪录，两家英超俱乐
部主场相距0.97公里的最短距
离，将从此成为历史。

英超同城球队主场间的距
离，利物浦的安菲尔德球场与埃
弗顿的古迪逊公园球场，仅相隔
0.97 公里，一直都是距离最短的
纪录。其次为富勒姆的克拉文农
场球场与切尔西的斯坦福桥球场
(2.25公里)，阿森纳与热刺(6.14公
里)、曼联与曼城(6.43公里)、切尔
西与阿森纳(9.97公里)。

当然，英伦三岛的球队除了
英超之外还有更近的，邓迪联和
邓迪 FC 的主场，最短距离只有
150米。目前，邓迪FC是在苏超，
邓迪联队在苏冠联赛。

埃弗顿的新主场能容纳观众
52888人，现在的古迪逊公园球场
可以容纳观众40103人。如果没
记错的话，1892 年 8 月 24 日正式
启用的古迪逊公园球场，也是全
世界第一座专业足球场。

说到老牌球队，前两天也发
现，英冠联赛最终积分榜一眼望
过去，全是名字耳熟能详的原英

超球队。莱斯特城和伊普斯维奇
升到了英超。利兹联和南安普敦
以及西布朗、诺维奇要去参加残
酷的附加赛。“南门”效力多年并
且执教过的米德尔斯堡下赛季继
续征战英冠，桑德兰和斯托克城
也一样。

伯明翰降级了。2017 年到
2019年征战过两个赛季英超的哈
德斯菲尔德也降级了。哈德斯菲
尔德两年前差一点通过附加赛回
到英超，但下赛季他们将征战英
甲联赛。哈德斯菲尔德可是英格
兰足坛第一支获得顶级联赛三连
冠的球队。

别说英冠，英甲里现在也有
我们熟悉的原英超球队，郑智当
年征战英超时效力的查尔顿，现
在就在英甲，还有雷丁和维冈竞
技也在英甲联赛。

如此看来，埃弗顿能在这样竞
争激烈的联赛环境中，一直留在英
超，已经是相当不容易的事情了。

戏剧化

麦城


